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“在路上”一度成为摄影艺术家骆丹生活中的关键词。从 2005 年开始，他带着相机，

开着一辆花了两万块钱在网上淘来的二手切诺基，走过中国 4 万公里的公路，用八年时

间完成了三件作品。

大部分人了解骆丹的摄影是从《318 国道》开始，他选择了中国最长的一条公路，

从上海出发行至西藏，接着是从北方到南方的跋涉，第三次他选择了怒江沿线，于是有

了《北方，南方》和《素歌》两件作品，苦行僧式的行走拍摄了公路沿途的人和景，以

图像讲述着正在发生的中国的故事：“一直迷恋在路上，边走边拍照片，我不是想去表

现现实世界如何真实，只是想在现实当中去发现找寻，印证属于自己内心的种种迹象。”

走过这么多的路之后，骆丹无论是对于生活还是摄影的看法都发生了很多转变，从

最初的内心狂躁不安，去寻找那些不一样的环境和人，但几年下来走了这么久，他发现

其实很多路都是一样的，“走得多了发现其实是一种不断的重复”，所以现在的骆丹生

活相对比较安定平和，心情也不像之前那样躁动，在 2012 年底完成《素歌》的拍摄工

作之后，2013 年主要进行后期阶段，相对于路上的骆丹，现在的他虽然少了奔波却依

然忙碌，每天忙着处理片子，《素歌》依然是他今年整年度的计划：“2013 年主要就

是想计划完成《素歌》”。

初识摄影

回望骆丹的摄影之路，已经有十几年时间。步入大学时的骆丹或许从来没有想过未

来从事的是与摄影相关的工作，他在四川美术学院学习装潢设计专业，某次去四川凉山

外出写生时他跟家里亲戚借了一台胶片相机，从而引发了他对摄影一发不可收拾的喜欢，

“其实在写生过程中还没有特别的感觉，用的是黑白胶卷，什么都不懂，见了啥拍啥。”

回到学校后的骆丹自己按照书上的配方找药水冲洗，冲洗之后找打印店打了几张出来，

摆在眼前时，之前一直学习画画的骆丹突然看到了完全不同的形式表达，摄影对于细节

的体现让骆丹开始心动，此后的每年写生他都特意带上相机拍一些东西回来，做成小照

片贴在家里，就这样他开始对摄影着迷。

毕业之后骆丹先后工作于两家广告公司，第一次工作主要以做设计为主，所以摸相

机的时间少了，但第二个工作单位让骆丹又走近摄影。公司有一套比较专业的暗房冲洗

设备，那时只要有时间，骆丹就把以前拍的胶卷拿出来放着看，但无论如何喜欢，摄影

总归是业余爱好，他开始打着算盘如何才能成为专业的摄影师。

偶然的机会他留意到成都的一家报纸招聘摄影记者，报名应聘但经验不足，所以骆

丹没如愿，“没有成功也没有放弃，就自己心里觉得还有机会，要学习准备更多的东西。”

后来另外一家报社招聘广告部的人，恰好广告也是自己的专业，骆丹心里嘀咕说不定进

去之后能够与摄影部门离的近一点，带着他不知未来的期待进入报社工作，一步一步靠
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近摄影。

机会总是让给有准备的人，最终幸运女神还是降临到骆丹头上，“1997 年春节报

社摄影部的一名同事因为工作关系被调到北京，于是摄影部就空出来一个名额，我跟摄

影部主任挺熟，就跟他说我也喜欢拍照片，你看能不能给我一个进入摄影部的机会。”

看了他拍的照片之后，摄影部主任评价很高，于是骆丹就顺理成章的成为了一名职业摄

影记者。由于毕业于四川美术学院，跟文化沾边，所以文化娱乐类的新闻都由骆丹来负

责，从 1997 年到 2006 年辞去报社的工作，骆丹作了 9 年的摄影记者。

用他自己的话说，最初成为专业摄影记者时总有一股冲劲，想做到行业最好，但是

后来市场化的运作模式逐渐渗透到报社，报纸的工作重心慢慢转向娱乐方向，早期年轻

气盛的新鲜劲被娱乐的热闹逐渐消磨掉。骆丹在归纳整理大量拍摄作品时才意识到问题，

完全为了报纸刊登的拍摄中，根本没有留下自己任何的痕迹，于是他的内心又开始发生

转变，总觉得要拍一些属于自己的东西。

在报社相对独立的工作状态为骆丹带来很多自由时间，“文化娱乐板块有工作时间

上的特殊性，大部分都是晚上活动开始，工作结束也都 12 点过了。”夜猫子式的工作

方式形成之后，骆丹下班回家之后大脑依然处于兴奋状态，于是他就晚上看书看电影，

连续几年都是同样的状态。他自己认为这种长时间的训练对于自己视觉和思想上起到了

特别大的帮助，“当我看了很多书和电影之后，自己想要的东西就潜移默化的浮现出来

并开始清晰。”

在工作过程中，骆丹通过网络与成都另外两位志趣相投的摄影师阿斗和冯立认识，

三人经常在一起长时间的聊天，思想也变得成熟起来，直到 2005 年，三人一起参加了

平遥摄影节，“那是我参加的第一个摄影作品展，现在回头来看不管是从展览形式还是

片子内容都还是挺青涩的。”但那次展览之后，自己要拍摄的东西开始逐渐清晰起来，

开始了他《318 国道》的拍摄。直到 2006 年春节，骆丹辞去工作，结束了他摄影记者

这一敲门砖式的身份。

源自电影的公路拍摄

谈到《318 国道》的创作缘由，骆丹很兴奋的介绍起了一部上世纪 60 年代美国拍

摄的电影《逍遥骑士》，演员彼得·方达、丹尼斯·霍珀和杰克·尼克尔森等都成为后

来的大师，这是全世界公路电影的开山之作，讲述的是两个青年人贩卖大麻赚钱之后，

将钱藏在哈雷摩托车里，沿着美国 66 号公路从东海岸到西海岸，整个影片就是讲述一

路上他们遇到的故事，而结尾则是两人被一个路过的卡车司机莫名其妙的开枪打死。

整部电影就是通过这两个年轻人一路的经历，对于当时美国各种社会思潮和人们的
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精神状态做了一个全方位的扫描，骆丹看到这个片子之后特别激动。“我受西方的价值

观影响特别大，比如说对物质的抛弃和对精神自我完善的追求。我一看到这个片子之后

特别激动，我想我也可以用这个方式拍一部属于我的公路片，只不过是用摄影的方式来

做，所以决定找一条中国的路去拍摄。”

决定之后骆丹就走到地图前，很自然的找到 318 国道这条路，318 国道从上海到西

藏，从地图上看它似乎将中国大陆正好横切一刀，无论从地理、文化还是经济的多样性

来看肯定存在非常大的信息量，毫无疑问是一个最好的选择，这条公路地域跨度非常大，

从上海这座经济中心向不发达地区逐步递减，包括上海为中心的华东地区、江南地区、

湖北华中地区、四川三峡地区、西藏高原地区，就这样他开始了“在路上”的游走。

从最初的选择到准备再到走完整条公路，骆丹用一台玛米亚 7 完成了他的拍摄，一

共用了一千多个胶卷，骆丹曾经坦言当时经济窘迫，尽可能用最低的投入和最低的费用

把这个事情干完，胶卷也是用富士最便宜的那种，“我当时去上海，还有一个朋友也飞

过来，我们一起在那儿拍，后来就去上海的摄影城，正好有一批快要过期的胶卷，那个

时候很便宜，我们买的时候才 10 块钱一卷，就是差不多几百个卷的买，后来我的用完了，

另外一个朋友，在我去西藏前把他买的也送给了我。”

走完 318 之后，骆丹的内心有了很大的转变，他在路上找到了自己的信仰——基督

教，他说：“人在路上必然会遭遇很多的事情，在做这个作品之前，我的精神状态很迷

茫有一种飘忽的感觉，现在社会大背景下好像每一个人都像一个游魂一样无处安身的感

觉，始终有一种对未来无可知并无法预期的恐惧，在自己的内心深处总有一种不安的情

绪伴随着，总有一种不太安定的生活状态和焦虑的情绪。在我上路之前似乎内心深处一

直在寻找着一种东西，现在回头看看好像是一种注定，在路上得到某种启示，后来也是

某种机缘巧合，接触到了基督教，看到圣经的内容之后豁然开朗。很快就找到一种属于

自己的信仰。”

在骆丹的创作感想中这样写道：“318 国道，从上海到西藏，一万八千公里的旅程，

一路上有过无数次偶然的邂逅，遇到的人，看到的景，经历的事，一切都是那么似是而非。

在上海，中国最繁华的都市，人们戴着厚厚的盔甲在路上来去匆匆，如同置身于城市的

沙漠。西藏这个连氧气都缺少的地方，却处处能感受到人与人之间久违了的温暖。很遗憾，

这样的温暖也将随着物质的发展慢慢冷却下来，似乎是必然的趋势。现在，我一次次感

觉自己走在回归的路上，满心期待的向前，实际上我根本错了。路的另外一头是通往与

现实同样糟糕的虚幻世界，很显然，在这条路上，盔甲人已经远远地跑在了我的前面，

我开着我的破车无心追赶。” 完成了《318 国道》之后，他带着作品去参加了连州摄影

展以及侯登科纪实摄影奖的评选。

08-09>  骆丹作品
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从环境到人的焦点转换

在公路沿线拍摄的过程，也是骆丹内心完成转变的一个过程，“我觉得这是自己实

践的过程，在这个过程中有一些东西是慢慢形成的，在开始的时候是不断的探索和寻找，

现在回过头来看的话，这种寻找就是朝着那个方向去的。”从《318 国道》到《北方，

南方》再到《素歌》，除了拍摄方式、摄影技术的改变之外，或许内心的变化是骆丹最

宝贵的积淀，他从开始对 318 国道环境和人物的记录，经历《北方，南方》系列的过渡，

《素歌》的拍摄他开始专注于人。

《北方，南方》的创作严格意义上说是《318 国道》的另外一个部分，走完 318

的时候他已经打算要继续拍摄，只是方式不同而已，没有按照某一条线路而是进行大

范围的游走。这个作品的拍摄中有了 318 积累下来的经验，内心也有一些变化，例如

318 国道上的拍摄似乎就是对沿线环境和人们的一种扫视，都是骆丹看到自己眼里的东

西，虽然有时候自己也能够在其中再现，但自己的角色始终是在观看的一方。

而他在《北方，南方》的创作中体验到一种变化，“我看到一些东西不是和我没有

关系的人和场景，就像是我看到的一些人，他们想的就是我想的，他们的问题也是我的

问题。”特别是《北方，南方》拍摄到后期的时候，那些问题已经积累到铺天盖地，他

开始困惑：“他们就是我，他们的出路在哪里？我的出路在哪里？”

带着这些问题再加上自己信仰上获得的东西，骆丹感觉到似乎有一个答案等待他去

寻找，所以当他走到怒江拍摄《素歌》的时候，觉得答案就在那里，《素歌》也就自然

的形成。仔细观看，《素歌》的变化主要的还是对人自身的一种关注，骆丹坦言：“我

在 2012 年拍的一组作品，这些都和人有对应，还是希望用这样的方式来关注人自身的

关系。”

《素歌》从画面上来看与之前的拍摄产生了很大变化，他没有再大范围的去游走和

寻找，“找到这个地方也是通过朋友了解到那里有大批的基督教信仰，相对来说比较独

立，所以很快就进去开始拍摄，基本就蹲在那里，即使活动也是在一个很小的范围之内。”

另外，从拍摄技术上《素歌》也采用了一种早已被时代淘汰了的古典摄影工艺——湿版

火棉胶摄影术，这种摄影技术在摄影史上仅风光过二三十年，骆丹又在历史中把它捡起：

“它是由很复杂的工艺来完成，这个工艺有它特有的细节，一些制作的东西，都具有它

的一些明显的特点 ; 所以说我采用这个东西就是看中了它的操作过程，工艺的流程到最

后呈现的视觉效果都是看到它的不同的地方，我觉得和我《素歌》的拍摄是比较吻合的，

很贴切，所以我就用了这种工艺。”

骆丹强调《318 国道》、《北方，南方》、《素歌》这三件作品虽然有所不同，但

依然是有很强烈的内在联系，那就是自己所经历的这段探索的过程和获得的内心的安定

平和。16>  骆丹作品
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